

**De nuestro servicio exclusivo****En Italia el asunto presenta un aspecto verdaderamente alarmante****Espantosas inundaciones en España****Piérdense trescientas vidas y quince millones de pesetas****Mejora del Presidente Wilson**

Washington, 9.—El boletín publicado hoy, por el doctor Grayson médico de cabecera del Presidente Wilson, dice que se acentúa una franca mejoría, pudiendo decirse que el cambio de condiciones ha sido muy favorable. Este anuncio ha causado magnífica impresión en todas partes especialmente en los círculos diplomáticos en donde se sigue con mayor interés la curación de la enfermedad que aqueja al Presidente.

**Se soluciona la huelga en Londres**

New York, 9.—Comunican de Londres que la gran huelga que se había declarado en la última semana de septiembre en la unión nacional ferroviaria y que tantos perjuicios venía causando al país en general, ha quedado solucionada. La noticia anterior se dió a conocer esta mañana en "downing street" en donde desde que se inició el término de la huelga se ha ido congregando una enorme cantidad de gente deseosa de observar de cerca los arreglos entre los huelguistas y los representantes del gobierno.

La noticia de haberse terminado el conflicto ha causado una excelente impresión en todas partes.

**Declaraciones del Vice-Cónsul Aguirre**

México, 9.—El señor Estephen Aguirre, Vice-Cónsul norteamericano, en Ciudad Juárez, acaba de regresar de New Orleans, Chicago y Washington, e hizo declaraciones muy importantes a la Prensa del Paso, que han sido transcritas a la Secretaría de Relaciones Exteriores de esta República.

Dijo el señor Aguirre que en los grandes centros industriales de New Orleans y Chicago, se están haciendo colosales esfuerzos para adelantarse a los europeos y controlar los mercados mexicanos por medio de un intercambio comercial en gran escala.

Agregó que la Asociación del Mississippi Valley se propone establecer bancos a todo lo largo de la frontera México-Americana, y en algunas poblaciones del interior de México, para facilitar la marcha de las transacciones comerciales.

En Washington se entrevistó con el señor Francisco Yañez, perteneciente a la Unión Panamericana, de la cual es director John Barret, y le expresó que las relaciones entre los Estados Unidos y México, y los demás países latinoamericanos, eran en la actualidad muy cordiales, anunciando con esto un futuro muy próspero.

**Se reparan los daños causados por un terrible temporal en Murcia**

Murcia, España, 9.—Procedente de Madrid llegaron a esta ciudad el Ministro de Fomento, Abilio Calderón y el Director de Obras Públicas, Vicente Pinies. Debido a que el servicio de ferrocarriles está interrumpido, tuvieron que recorrer varios kilómetros a caballo para llegar a esta ciudad, en donde han sido objeto de múltiples atenciones de parte de los habitantes de esta ciudad.

El Ministro y el Director procedieron inmediatamente a adoptar medidas necesarias para restablecer el tráfico ferroviario y a auxiliar a los habitantes de esta región, que resultaron damnificados por el temporal.

El Ministro Calderón se propone marchar a Cartagena para observar personalmente los daños ocasionados en esa ciudad, por el mismo temporal que ha causado inmensas pérdidas en esta región.

**Movimiento bolshevikista en Barcelona**

Barcelona, 9.—En poder de tres bolshevikistas, la policía ha encontrado documentos auténticos que indican que el día trece de este mes, debía estallar una huelga general obrera en toda España. Por los datos adquiridos se tiene noticias de que en otras provincias viven elementos que se proponen incitar a la huelga y a los cuales la policía ha dado orden de vigilar muy de cerca.

**Fracasa el ataque de Raisuli contra Tetuán**

Madrid, 9.—Avisan de Marruecos que Raisuli ha fracasado en su ataque preparado contra la ciudad de Tetuán, residencia de los altos comisarios españoles, en el territorio Norte de África. Los moros tuvieron treinta y nueve muertos y los españoles solamente tres y sesenta y cinco heridos. Los raisulistas fueron obligados a desalojar las posiciones que defendían.

**Estalla en Asturias una huelga formidable**

Madrid, 9.—Ha comenzado una huelga general en numerosos centros obreros de Asturias como protesta por no haberseles concedido un jornal de siete horas que solicitaron de los patronos, según informa el gobernador civil de Oviedo. Las autoridades han conferenciado con los huelguistas y con los patronos pero hasta ahora no se ha po-

didado llegar a una solución favorable. El ministro de Gobernación Sr. Burgos ha dicho que el gobierno está preocupado por los incidentes ocurridos al implantar el nuevo jornal de trabajo. Se considera que es necesario introducir en ella algunas reformas nacidas de la observación y de los hechos. El ministro de Gobernación ha declarado que las pérdidas ocasionadas con motivo de las últimas inundaciones ascienden a quince millones de pesetas. Los muertos y heridos llegan a trescientos. Indicó también que la situación de Alicante es mucho mayor que durante los días anteriores. El Gobernador inició una suscripción pública para recaudar fondos destinados a socorrer a los damnificados. Hasta ahora se han recaudado trescientas mil pesetas.

**Se desborda el Turia, causando ingentes pérdidas**

Valencia, 9.—Los ingenieros militares están trabajando activamente para reparar los caminos que han sufrido desperfectos a consecuencia del desbordamiento del río Turia. También se están limpiando las calles que están llenas de basuras y de fango acumuladas al pasar el agua del Turia al desbordarse. Las familias que han quedado sin hogar han sido alojadas en el edificio de la Gobernación civil y otros lugares públicos. Se les han repartido alimentos a todos y una cantidad en metálico para que atiendan las necesidades más urgentes. La situación ha mejorado muchísimo con las medidas adoptadas en cuanto el río comenzó a decrecer.

**Se va haciendo más incierta la ratificación del tratado de paz. En Italia el asunto toma caracteres alarmantes! D'Anunzio no desaloja Fiume.**

París, 9.—La ratificación del Tratado de Paz por las potencias aliadas va haciéndose cada vez más difícil debido a las grandes dificultades que se están presentando. En los Estados Unidos esta cuestión aún no se ha aclarado, pues según se ve el Presidente Wilson está perdiendo mucho terreno debido a

la abierta oposición de la mayor parte del Senado americano. La conmoción producida por las huelgas escandalosas que se están produciendo en la mayor parte de las poblaciones del Norte de los Estados Unidos y últimamente la enfermedad del Presidente Wilson con carácter alarmante, impiden a este mandatario continuar su gran propaganda a través de las ciudades americanas. En Italia el asunto presenta un aspecto verdaderamente alarmante. El gobierno italiano esperaba la ratificación inmediatamente del que Danunzio hubiera desalojado Fiume. Llamado el Canciller de la Corona a una sesión extraordinaria, los Ministros Nititi y Titoni no se atrevieron a hablar del tratado porque podría precipitarse más pronto una conflagración revolucionaria general en Italia.

**Honores al Rey Caballero en New York.**

New York, 9.—La víspera de su partida de Boston, S. M. el rey Alberto de Bélgica asistió a una reunión de veteranos de los Estados Unidos, de la guerra, la cual se efectuó en Madison Square Garden; allí recibió calurosos aplausos de aquellos que habían combatido por Bélgica mártir. Doce individuos que fueron heridos en la guerra representaban al ejército, a la armada, a los cuerpos de infantería y marina americana, haciéndole guardia de honor. Asistieron todos los representantes diplomáticos que se sentaron en la plataforma cerca del rey. Al banquete también asistieron estos diplomáticos lo mismo que el alto clero, y prominentes hombres públicos y de negocios. Solamente una mujer estuvo presente, Mis Evangeline Betch que fue invitada especialmente, debido a la energía con que su pequeña cuadrilla de trabajadores, desempeñó sus trabajos en los campos de batalla de Bélgica, exponiendo constantemente su vida. Hubo un momento solemne a la hora de los brindis en que el rey propuso que bebieran a la salud del Presidente Wilson que se encuentra enfermo en la Casa Blanca.

Hay más cables en la cuarta página

**Se negocia la introducción de colonos austro-alemanes en la Argentina**

Buenos Aires, 9.—El Ministro argentino en Viena ha comunicado al de Relaciones de este gobierno que una comisión de banqueros que lo visitó desea saber en que condiciones serían admitidos en este país un buen número de colonos austro-alemanes. Se ignora lo que la Cancillería argentina haya dispuesto sobre el particular.

**Se reviven las medidas que regulaban el reparto de alimentos durante la guerra**

Londres, 9.—La Administración del control de alimentos acaba de expedir una orden en que virtualmente se reviven las medidas que regulaban el reparto de comestibles, que estuvo vigente durante la guerra. Respecto a la reparación de la leche, sólo los niños menores de diez años tendrán derecho a recibir una cantidad suficiente de leche.

**En Portugal estalla otra huelga**

Madrid, 9.—Noticias recibidas hoy en esta capital traen la nueva de haberse declarado una huelga general de ferrocarriles en Portugal. Añaden las noticias que se han tomado las medidas del caso para reprimir enérgicamente cualquier desorden que pudieran hacer los huelguistas.

**El Japón no cederá ni un ápice**

Tokio, 9.—El Visconde Kato, ex Ministro de Negocios extranjeros y el principal responsable del tratado de 1916 con China, ha dicho que el Japón jamás consentirá en renunciar sus derechos en Manchuria y Mongolia.

**Rumania se adelanta a los americanos!**

París, 9.—Se sabe en ésta que el gobierno rumano está considerando detenidamente la conveniencia de nacionalizar todas las compañías petroleras que existen en Rumania para evitar los monopolios de compañías americanas que ya están dando pasos en ese sentido.

**VIROCACAO****VENDIDO POR**

LA MAGNOLIA  
LA PALMA  
LA GEISHA  
LA FAVORITA  
LA ESMERALDA

En todos los buenos establecimientos de viveres.

— DELICIOSO —

Alimento delicioso y gran reconstituyente para toda la familia, desde el niño hasta el abuelo.

Especialmente indicado en el agotamiento cerebral, en el desarrollo de los niños, para señoras en cinta, ancianos y personas débiles, enfermos y convalecientes, gran productor de leche en la maternidad y contra el RAQUITISMO DE LOS NIÑOS.

**VENDIDO POR**

BOTICA FRANCESA  
BOTICA ORIENTAL  
BOTICA AMERICANA  
BOTICA UNIVERSAL  
BOTICA EL COMETA

En todos los buenos establecimientos de viveres.

— NUTRITIVO —

MORA & Cía.,

AGENTES Y DISTRIBUIDORES GENERALES para Costa Rica  
Avenida Central, frente al Palacio Nacional.—San José

**Teatro Variedades**

HOY!! JUEVES 9 de Octubre — A las 8:30 de la noche

**Sansón contra los Filisteos**

FUNCION POPULAR!! LUNETAS ó BUTACA @ 0.50

## EDITORIAL

# El manifiesto

Circula con profusión en todos los pueblos de la República la primera declaración oficial que dirige a sus conciudadanos, según es práctica entre nosotros, el Jefe y Candidato del Partido Constitucional, señor don Julio Acosta, con un ligero esbozo de los principios que informarán su conducta una vez que el voto de los costarricenses le llame al ejercicio del Poder Ejecutivo.

Sobrio, escaso de la retórica insustancial que antes de ahora fué una característica de los documentos de esa naturaleza, el manifiesto constituye un motivo de justificado orgullo para los ciudadanos que rodean a aquel jefe y candidato. Contiene, sobre todo, una declaración que al país le interesa vivamente porque atañe de modo directo al mantenimiento del prestigio nacional y es aquella por la cual el señor Acosta niega con énfasis la supuesta existencia de compromisos con poderes o gobiernos extraños que, por muy benévolo que fueran, resultarían lesivos de nuestra situación soberana en el concierto internacional. Aun más, el autor de la proclama lanza a sus adversarios un guante, pidiéndoles la prueba de la murmuración que, deslizada en las sombras, no sólo es un daño de su nombre sino,—y lo que es mucho más grave—en daño del nombre augusto de la Patria.

Para nosotros, esa sencilla protesta condensada en cortas líneas habría bastado a llenar la ansiedad con que se esperaba el manifiesto. Nada nos preocupa tanto ahora como saber que, a pesar de ciertas notas de cancillería que han podido lastimarnos, aun conservamos el derecho de arreglar en casa nuestros asuntos domésticos; y ningún costarricense sería más merecedor de execración que el que hubiese arrastrado al país a tolerar extrañas intervenciones en lo que a él solo toca estudiar y resolver.

Libre de ese pecado está el señor Acosta y no es otro el motivo de nuestro aplauso.

Por lo demás, los asuntos del Estado están allí tratados, si bien con acierto, no en forma precisa y definitiva. El documento no tiene el carácter de un programa de Gobierno sino que es más bien un saludo y una presentación a los pueblos.

Hay en él, sin embargo, ciertos tonos que le dan el aspecto de un empeño doctrinario. Esto es consolador y permite creer que el señor Acosta, o el partido que postula su nombre para la Presidencia de la República, no limitarán su promesa política a lo que ya queda escrito, sino que ofrecerán en seguida a los costarricenses un programa completo de la obra que ambos se proponen realizar de consuno.

La depuración del personal legislativo es, en primer término, una necesidad que se agita en el ambiente. No lo es menos la del personal administrativo y esta última reclama la ley del servicio civil, mediante la cual el cargo no se confiere al que más activos servicios presta en cada propaganda electoral sino al que lo ganó en oposiciones rigurosas y en virtud de los ascensos conferidos con estricta sujeción a los merecimientos de cada quién. La Constitución que de nuevo está en vigor, si bien menos defectuosa que la que ha quedado rota, adolece de vicios sustanciales, que ya en 1914 dieron origen al lamentable espectáculo mediante el cual, la función del sufragio quedó desnaturalizada y maltrecha. Y los cuarteles, ¿no hay un clamor contra los cuarteles de armas, que fueron hasta ayer ciego instrumento de la tiranía y refugio de cuantos sintieron debilidades y desfallecimientos en los campos de la lucha por la vida? Precisa establecer una política económica exenta de las vacilaciones que, hoy por hoy, mantienen en una situación incierta a la agricultura, al comercio y a las industrias. Y precisa también hacer conocer del país las normas que orientarán la futura actuación internacional, que va a encontrar un camino sembrado de escollos y peligros.

La escuela costarricense demanda asimismo soluciones que la coloquen en condición de estabilidad porque los ensayos, más o menos afortunados, han hecho de nuestra juventud actual un organismo parasitario y casi inútil, que se mantiene en un caos de ideas, sin norte y sin fortaleza de ánimo.

No es eso todo. Otros puntos vitales, de que nos ocuparemos con interés, atraerán seguramente la atención del Partido Constitucional, que se presenta ajeno al personalismo, empeñado de ese modo en «revivir la fe en el alma popular».

## Entrevistas rápidas

CON EL AUDITOR DEL AYUNTAMIENTO

Con motivo de haber sido renovados los cuerpos de policía de la ciudad, los actuales agentes del orden se han visto en apuros para interpretar el léxico empleado por el Ayuntamiento en sus patentes, y ordenar el cierre a las horas reglamentarias.

En vista de ello, nos entrevistamos con el Auditor don Federico Herrera Gólcher.

Contestó el señor Herrera a todas nuestras preguntas en esta forma:

—¿Existe la patente de hostería?  
—No existe la patente de hostería, aunque así llama el público a las casas en donde venden cenas. Los negocios de esta índole están comprendidos bajo la denominación general de «Restaurantes».

—¿Existe la patente de hotel?  
—El término hotel no es castellano. Hotel significa, según el diccionario, «casa aislada en el campo para residencia de familia». Sin embargo existe la patente de hotel.

—Pueden vender licor los hoteles y restaurantes?  
—Tanto el hotel como el restaurante pueden tener cantina en su interior, pagando la respectiva patente que es igual a la de las taquillas que concurren en remate.

—¿Qué comprende la patente llamada de Nevería?  
—Comprende la venta de refrescos y de café. A la par de esos artículos la nevería expende sandwiches, pan, bizcocho, etc.

Existe, además, la patente de Cafetería solamente.

—¿Por qué escogieron el término Nevería para la patente de que hablamos?  
—Para simplificar la nomenclatura; pero el término Nevería no es el exacto. Nevería según el diccionario es el local en donde se vende nieve. Más adecuado sería el nombre de Botillería.

Nos despedimos del Sr. Herrera, él y nosotros con una sonrisa burlesca para el Diccionario que tan mal de salud anda por el Ayuntamiento.

HARINA Americana, varias marcas acaba de recibir LA DESPENSA

## La velada de esta noche en el Nacional

Mañana jueves se verificara la gran velada artística en honor del señor Presidente de la República, de su gabinete y del cuerpo diplomático y consular acreditado en la República.

Como es sabido, el producto íntegro de la fiesta está dedicado a engrosar los fondos que se están recolectando para el monumento que la gratitud nacional erigirá a los héroes Rogelio Fernández Güell, Carlos Sancho Jimenez y compañeros, los valientes paladines que cayeron en la lucha por la restauración de las libertades patrias.

He aquí el programa:  
Primera parte.—Himno Nacional de Costa Rica. 1 Marcha de la Coronación, Tchaikowsky, estreno por la Banda Militar de San José. 2 Canto a la Patria, poema recitado por su autor Rogelio Sotela. 3 Romanza de El Juramento, Augusto Quirós. 4 Recuerdo de Praga, Doppier; dúo para flautas por don R. Cantillano y J. de D. Pérez, con acompañamiento de la Banda.

Intermedio.  
Segunda parte.—Las Vísperas Sicilianas, Obertura de la ópera, Verdi; estreno. Por la Banda. 2 Solo de violín por don Longino Soto, acompañamiento de piano por el maestro Castegnaro. 3 Aria del Ruiseñor, Masse. De la ópera cómica las Bodas de Juanita; señorita Luisa Montero. Acompañada por la Banda. (Flauta solista R. Cantillano). 4 (a) Pres d' un Ruiseñor, R. Castro. (b) Grand Vals Caprich de Concert, R. Castro. Piano solo por el maestro J. S. Ropetto. 5 Variedades por Enrique Martínez.

Intermedio.  
Tercera parte.—1 Baile Egipcio, en 4 números, Luigini. Estreno por la Banda. 2 Escrito con sangre, Poema recitado por su autor J. Albertazzi A. 3 Polonesa de Chopin, a dos pianos, por la señorita Carmen Montero y el maestro don César A. Nieto. 4 Carmé, canción napolitana por el baritono nacional don Guillermo Bazo. 5 Variedades por don Enrique Martínez.

La Banda Militar será dirigida por el maestro J. Loots.

A las 8 y 30 p. m.

## Ciudades de Italia

MAURO PASCUALE

Depósito permanente de harina de la mejor calidad, vinos y toda clase de artículos para establecimientos y familias.

Precios bajos : Teléfono 506 : Apartado 9

## Las autoridades

### Judiciales inician el proceso por el crimen de Buenos Aires

Ante el Juez del Crimen de la Provincia de Puntarenas se ha presentado José J. Porras Porras, hijo del malogrado José Joaquín Porras Quesada que murió con Fernández Güell, denunciando el asesinato de su padre y pidiendo que se aplique a los autores y sus cómplices las responsabilidades que establece el Código Penal. En cuanto a Patrocinio Araya pide que se le apliquen los artículos 44 y 223 del mismo Código, agregando que el homicidio debe calificarse de alevoso, premeditado y con ensañamiento.

De conformidad con el folleto escrito por el maestro de Buenos Aires don Marcelino García Flamenco, presenta el acusador como indiciados en el delito a Federico Tinoco Granados, José Joaquín Tinoco, al entonces Agente de Policía del General, a once policías de la Segunda Sección y veinte reclutas del General y de Santa María, que acompañaron a Patrocinio, a un turco llamado Antonio Ibarra, etc., etc.

En el escrito de acusación se cita a muchos testigos, entre ellos Salvador Jiménez, el Alcalde de Buenos Aires, el Pbro. Maubach, etc., etc.

Finalmente, Porras reclama la responsabilidad civil del delito como hijo del causante, lo mismo que las costas de la denuncia y de la acusación.

El Juez abrió el proceso y está ya tramitándolo.

## TRIBUNA LIBRE

### No más privilegios

Sr. Director de LA PRENSA.

En su apreciable periódico fechado el 7 actual he visto la noticia de que pronto volverá a trabajar el Molino Costarricense en la elaboración de harina, y que al efecto ya se pidió la primera partida de trigo.

Sin entrar en detalles, por ahora, y en comento de esa noticia, debo hacer presente que no es posible, obteniendo ganancia, elaborar harina en el país pagando los derechos de importación que fija el Arancel de Aduanas a la importación de trigo. Cuando existió un privilegio que reducía esos derechos a una sexta parte apenas si los molinos que se establecieron podían competir con el precio de la harina importada.

No creo que los dueños del Molino Costarricense se propongan perder dinero, y sólo me explico que se trate de iniciar la concesión de algún privilegio como ya lo intentaron en el desgobierno pasado con el célebre contrato Aguilar — O'Donnell.

La Nación no debe ni puede desprenderse de la renta que le produce la importación de harinas para beneficiar a determinadas personas. Por suerte para el país tenemos en la Presidencia al Lic. Don Francisco Aguilar Barquero que sabe defender los intereses de la Nación como los defenderá su sucesor Don Julio Acosta.

LI-EVANO

San José, 8 de Octubre de 1919.

Manteca extranjera acabamos de recibir más barata que la del país.

LA DESPENSA

## Cuesta y Cia.

Acabamos de recibir Betún Monograma en todo tamaño y color, Cemento Atlas a ₡ 27 barril, lámparas incandescentes Edison, palos para pisos, baldes de hierro, aceite para máquinas de coser, munición, tachuelas, etc., etc. Que realizamos a los precios más bajos de plaza : Apartado 262 : Teléfono 31

## Una hoja suelta

Hoy ha circulado una hoja suelta de los panaderos pidiendo a la clase obrera acuerpe la candidatura de varios artesanos para diputados al congreso constitucional. En ella se excita de manera cordial la buena acogida de los proponentes.

## Contra-acusación

En la alcaldía 1ª de esta ciudad ha sido contra-acusada Dora Calderón por Eva y Victorina Meza, quienes fueron acusadas en la alcaldía 2ª por Dora por injurias graves contra su persona.

## Almacén de Música

J. D. PAEZ & Co.

Siempre Novedades!!! Cuerdas, la mejor clase para violín, mandolina y guitarra.—Teléfono 58.—Ap. 358.

## Dos notas

La Sociedad Agrícola ha establecido una nueva fábrica de escobas que comenzará a trabajar mañana. Se propone con esto dicha sociedad, ofrecer un artículo de superior calidad, a precios bajos. Será gerente de la nueva fábrica D. Neftalí Atmetlla. Deseámosle mucho éxito.

Ayer fué puesto en libertad el señor Alfredo Sáenz (a) Perla, quien por haber herido a Joaquín Rojas (mucho), se encontraba detenido en la 2ª sección de policía. Así nos lo hace saber el señor Sáenz.

Busque el Almacén SASSO HERMANOS, en el Pasaje Jiménez, Le conviene a usted.

## Ex-Jefe Político en la prisión

De la Segunda Sección de Policía fué trasladado a la Cárcel Pública, el señor Sebastián Blanco, ex-Jefe Político de San Mateo, contra quien se instruye sumaria según parece por algunos abusos cometidos en propiedades del Dr. Barberena.

## Sumaria contra don Juan Suárez

En la Segunda Sección continúa guardando arresto el señor Juan Suárez, de Orotina, de quien se dice que permitió la extracción de bienes de algunas personas que fueron embargadas cuando la revolución de don Rogelio Fernández Güell.

El señor Suárez era el depositario de esos bienes.

No ha sido posible excarcelarlo bajo fianza.

## J. P. ARANGO & Co., Inc.

Apartado 916 : SAN JOSE : Teléfono 850

IMPORTADORES:EXPORTADORES:COMISIONISTAS

OFICINA PRINCIPAL : 25 BROAD STREET, NEW YORK

Automóviles OLDSMOBILE : Automóviles y Camiones FORD : Tractores FORDSON : Arados OLIVER : Discos, Llantas y Neumáticos STERLING : Toda clase de accesorio y repuestos para automóviles : Garage y Taller de Reparaciones.

## La Empresa POLINI es la más buscada

Las carrozas que ocuparon don Julio Acosta, don Jorge Volio, el Dr. Giustiniani, el General Chao, etc., fueron pedidas a esta casa.

## Ecós, notas y noticias

### El accidente de ayer

En el distrito de Catedral ocurrió ayer un serio accidente:

Encontrábase en la calle el cochero Rafael Angel Molina Piedra, componiendo unos arneses del vehículo, cuando el caballo salió a escape, poniendo en peligro a los transeúntes.

La bestia, después de un recorrido de tres cuadras, iba a causar daños, y se propuso detenerla el señor Bernabé Castillo, siendo arrollado de un modo tan violento, que al caer, recibió una herida de mucho cuidado en la frente. Ocurrieron unos particulares a prestarle auxilio.

Se le condujo al Hospital.

El cochero fué detenido y citado para ante la Agencia para que conteste cargos.

### Llegó a El Salvador el representante de C. R.

El Lic. don Francisco Montero Barantes, nombrado por nuestro Gobierno Agente Confidencial ante la República de El Salvador, llegó ayer al puerto de la Unión, y a estas horas debe encontrarse en la capital Cuzcatleca.

### Rescisión de un contrato de alimentación de reos

Se halla en estudio y está para ser rescindido el contrato para la provisión de alimento a los reos del Presidio de San Lucas.

Según opiniones autorizadas aquello no era un contrato sino una verdadera explotación.

Antes de que termine la semana, tendrá que ser resuelto este problema

### Mil hombres de tropa sin liquidar todavía

Hasta ayer habían sido liquidados cerca de mil hombres de los que estuvieron en campaña en el Guanacaste. Se continúan haciendo las identificaciones en el Ministerio de la Guerra. Quedan por liquidar unos mil hombres más.

Los vales que a esos militares les entregan, han sufrido bastante depresión en estos días por falta de compradores.

Los vales en cuestión son visados por el Fiscal Lic. don Luis Castro Ureña.

### Decomiso de mercaderías en La Pitahaya

En el pueblito llamado La Pitahaya, en la costa del Pacífico, fué encontrada una enorme cantidad de mercaderías, de la que fué robada en los almacenes de los chinos en Puntarenas.

Toda esa mercadería cayó en comiso, y contra los detentadores se instruye la correspondiente sumaria.

En La Pitahaya había verdaderos almacenes clandestinos.

### Necrológicas

A la edad de 52 años dejó de existir ayer en la Casa de Salud del Dr. Rodríguez, el señor Juan Blanco Gutiérrez, vecino de Guadalupe. Su entierro se verificó en la tarde, después de los oficios religiosos. Sus amistades, en número lujoso, hicieron el acompañamiento de sus restos hasta el Cementerio.

Por tan sensible pérdida enviamos nuestro pésame a sus hijos Juan, Enrique, Micaela, Ernesto, José Joaquín, Víctor y Margarita Blanco, a sus hermanos Ignacio, Francisco y Avelina Blanco y demás familia.

### Pérdidas del Ayuntamiento

Se pusieron las botas en el bienio pasado los patentados de licores que pagaron 130 colones, pues éstos les vendieron licor a los otros patentados, y recibieron los diez centavos por cada litro que debía controlar la Fábrica. Esto produjo al Ayuntamiento una pérdida de ₡ 13,000.

Parece que este año el remate de puestos de licores será muy reñido.

### Candidato a diputado que no acepta la designación

San José, 8 de octubre de 1919. Señor Director del diario LA PRENSA. Muy señor mío:

En su importante periódico de fecha 3 del que cursa, he leído una nota en la que aparece mi nombre como probable candidato a la diputación iniciado por la Sociedad de Empleados del Tranvía: razón por la que le estimaré hacer constar en la misma forma pública, que la Sociedad en referencia ha dedicado única y exclusivamente sus actividades al socorro moral y material, en los casos siguientes: Enfermedad, defunción, accidentes, cesantía, ahorro e instrucción.

Es oportuno manifestar, que en siete años y meses que tan felizmente ha fungido, no se registra en sus archivos biográficos ni en la ley que la rige, el más simple pasaje político. Hemos pensado y sobre ello trabajamos, en el establecimiento de una Sociedad Cooperativa de consumo y producción, porque juzgamos que es una necesidad de seguros beneficios que se impone a nuestra clase.

Al amigo o amigos míos, que impulsados por la idea que concibieran al postular mi humilde nombre, les doy las gracias y les suplico no iniciarme en lugar que no me corresponde.

Con muestras de mi mayor respeto, soy del señor Director atto. y S. S.

MARIANO SIBAJA Q.

### Un programa político

Ha circulado en hoja volante el programa del partido obrero «Conquista y Derecho».

Contiene diez y ocho artículos y serán sus tendencias entre otras las siguientes: unificación de los gremios; mejoramiento social, moral e intelectual; protección a la niñez y a la mujer; creación de una ley para el establecimiento de casas baratas para obreros; abolición de la fábrica de licores; creación de las casas de corrección; implantación de la zona de tolerancia; equidad de salarios; creación de escuelas para adultas; creación de una escuela de artes y oficios.

### Parrafitos noticiosos

Por queja de vecinos está a punto de ser clausurado un hotel situado en la vecindad de la estación del Atlántico. Ese local es centro de vicios y está ubicado a 75 metros de un plantel de enseñanza.

—El Secretario de la Junta de Educación, D. Ricardo Fournier, ha pedido el apoyo de los Comandantes de las tres Secciones policíacas, para que sea eficaz la tarea de los comisarios escolares.

—Han sido convocados a reunión general ordinaria los señores accionistas de la Empire Farm Company Limited, por orden de la Junta Directiva. Se verificará esa reunión a las 2.30 p. m. del 27 del corriente en la oficina de D. Arturo Lyon. Se tratará de la aprobación de cuentas e informe correspondiente al año que terminó el 30 de Setiembre pasado.

—Jenaro Chaves, de San Antonio de Belén, le traspasó a Luis Campos Zamora su negocio de pulpería por la suma de ₡ 1,660.

## Para todo

Lo que Ud. necesite en Europa dirijase a

**Facio Hébequer & Cie.**

18, Avenue Kléber, Paris

Agente en Costa Rica : JORGE FONSECA S. : San José

## Comerciantes

Consultad los precios de la casa, SASSO HERMANOS, Pasaje Jiménez, antes de hacer sus compras. Enorme surtido. Gran rebaja de precios.

Teléfono 121 : SAN JOSE : Apartado 168

## Jardinería La Magnolia

Variedad de Flores para toda clase de trabajo. — Prontitud y esmero para atender las órdenes.

500varas al Este de la Estación del Atlántico. — Teléfono No. 546. — Apartado No. 1035. — GONZALO MONGE, Propietario.

## Bernardo A. González

GRAN FABRICANTE DE TABACOS

LOS UNICOS PREMIADOS CON MEDALLA DE ORO

### Negativa de los carniceros

A las instancias repetidas de la autoridad para que bajen el precio de su artículo los carniceros, éstos han contestado que tal acuerdo no es posible.

Alegan que han rebajado un diez por cada libra y que no es posible alterar más la tarifa, por haber sufrido depresión el negocio de pieles.

A estos comerciantes se les ha obligado a fijar sus tarifas a la puerta de los establecimientos, y el administrador del Mercado tiene orden para que se haga igual cosa en ese local.

### Se sacan a licitación los Baños de Puntarenas

El Gobernador de Puntarenas, autorizado por la Municipalidad, ha convocado licitadores para la explotación de los Baños Municipales.

No hay base para la licitación. El contratista tomará el edificio en el estado en que se encuentre y quedan a su cargo las reparaciones necesarias por el tiempo de la explotación, pero estas reparaciones deberán tener completa seguridad que aje todo peligro. Al contratista le toca poner el alumbrado.

Tendrá derecho a un puesto de venta de licores extranjeros y refrescos, libre de impuesto municipal.

El Ayuntamiento se reserva el derecho de aceptar la propuesta que más convenga o de rechazarlas todas.

Se recibirán esas propuestas hasta las 4 p. m. del 20 del mes en curso.

## Di Domenico H<sup>NOS</sup>

Concesionarios de las MEJORES PELICULAS EUROPEAS

Mario Urbini,

REPRESENTANTE PARA CENTRO AMERICA.

## La Palma

Gran surtido de Confites, Licores, Vinos y Comestibles en general.

Quintana y Ballester

## La Bella Jardinera

José Alvarado M.

El mejor surtido de encajes, cintas y toda clase de adornos lo encontrará usted en esta Tienda.

## Destace de ganado

El destace de ganado durante el mes de agosto pasado en toda la República fué como sigue: Fueron sacrificadas 2610 reses, de las cuales corresponden 970 a San José, 415 a Alajuela, 392 a Cartago, 228 a Heredia, 214 a Guanacaste, 153 a Puntarenas y 237 a Limón.

## Luctuosas

En Guadalupe dejó de existir don Juan Blanco Gutiérrez, oriundo de dicho lugar.

Rindió la postrer jornada a la edad de cincuentidos años.

Sus funerales y entierro estuvieron muy concurridos.

Nuestro pésame a sus hijos Juan, Enriqueta, Micaela, Ernesto, José Joaquín, Víctor y Mariquita Blanco, a sus hermanos y demás deudos.

—En el Zapote falleció doña Margarita Díaz v. de Montero a los 58 años de edad.

Le hacemos presente nuestra condolencia a sus hijos Silvia y Roberto Montero.

## Notas de Centroamérica

Se ha establecido el alumbrado público en Amapala para lo cual el municipio proveyó de cien faroles.

—El Arzobispo de Guatemala ha prohibido bajo pena de excomunión la lectura del libro de Lorenzo Montúfar El Evangelio y el Silabus.

—Reapareció en Tegucigalpa la revista Esfinge de Froilán Turcios, pero suponemos que se habrá interrumpido de nuevo por las circunstancias políticas.

—En la Ceiba, Honduras, han ocurrido varias defunciones causadas por fiebre hemoglobinúrica, que tanto se confunde con la fiebre amarilla.

—Jefe Político de Granada, Nicaragua, ha sido nombrado el Doctor don Juan Francisco Urbina.

—En la laguna de Tiscapa murió ahogado el joven Marcos Estrada.

## Invitación para una reunión política

El Partido Obrero Conquista y Derecho ha invitado a todos los artesanos de esta ciudad y al público en general, a una reunión que se verificará mañana viernes a las siete de la noche en el Teatro América, con el objeto de tratar de importantes tópicos relacionados con la política.

La reunión la presidirá el Candidato señor Acosta, y harán uso de la palabra los señores Gerardo Matamoros, Julio Acosta, Ovidio Rojas, Arturo Volio y Anibal Amador.

Las personas que deseen exponer en público cualquier idea sobre el particular, deben entrevistarse previamente con don Mariano Struck.

## La Favorita

Surtido de galletas y toda clase de licores y vinos.

## Se prohíbe

la asistencia de niños a los Teatros

En esta fecha han recibido una circular los empresarios de Teatros en la cual se les hace saber que en lo sucesivo queda prohibida la asistencia de menores de edad a esos espectáculos.

La prohibición comprende a los niños de edad escolar, los de siete a catorce años.

Sólo se les permitirá el acceso cuando vayan acompañados de sus padres.

También será prohibido el tránsito de escolares por la ciudad después de las nueve de la noche y la policía procederá a hacer efectivas estas disposiciones.

Hemos recibido 250 cajas JABON SUNLIGHT.

Vendemos a precio de quemá en LA DESPENSA

Bombas de luz de SUPERIOR clase

Doce Colones Docena

donde Alfredo Mata y Cía.

— Frente al Banco Anglo de Costa Rica —

